

MISE EN SITUATION

Olivier Le Jeune, un jeune Malgache de 10 ans, est arrivé en Nouvelle-France, à Québec, en 1629. Il fait partie des milliers de femmes, d'hommes et d'enfants, autochtones ou afrodescendants (Musée canadien de l'histoire, s. d.), qui ont été esclaves en Nouvelle-France. Son histoire nous rappelle que les droits des enfants n'ont pas toujours eu la même importance dans la société. Ce n'est que 200 ans plus tard, en 1834, que le Canada a aboli l'esclavage.

De nos jours, malgré des actions politiques, comme la ratification en 1991 de la [Convention relative aux droits de l'enfant des Nations Unies \(1989\)](#), **les droits de certaines personnes, y compris ceux des enfants, sont encore bafoués, rappelant que des inégalités sont toujours présentes dans notre société.**

Au Québec, les atteintes aux droits de la personne font s'élever de plus en plus de voix dans les rues, sur les réseaux sociaux ou dans les médias¹. Ces prises de parole influencent nos personnes élues à poser diverses actions pour que les valeurs citoyennes de démocratie, de pacifisme et de solidarité soient véhiculées dans notre société. Un exemple récent est la Commission spéciale sur les droits des enfants et la protection de la jeunesse (CSDEPJ) qui propose de nouvelles solutions pour le mieux-être des enfants.

Tous les enfants devraient pouvoir grandir et se développer pleinement dans des conditions favorables à leur bien-être. [...] Nous [vous] invitons aujourd'hui [...] à être des acteurs de changement dans vos réseaux pour instaurer une société bienveillante pour tous les enfants et tous les jeunes. Une société qui est capable de mettre en place un véritable cercle de bienveillance autour des enfants et des jeunes. Chaque citoyen, chaque citoyenne a un rôle à jouer pour assurer le bien-être des enfants. Une société bienveillante incarne une responsabilité collective qui exige la conjugaison des efforts de la population, des institutions et de l'État pour répondre aux besoins des familles.

– Régine Laurent, présidente, CSDEPJ, mai 2021

En somme, le destin d'Olivier Le Jeune, les conclusions de la présidente Régine Laurent et le portrait d'autres personnages dans la littérature peuvent nous éclairer collectivement sur les valeurs qu'on souhaite voir dans la société québécoise.

FICHE DE L'ÉLÈVE

Table ronde sur les droits des enfants



¹ Exemples : le mouvement Black Lives Matter (mort de George Floyd, mai 2020), la mort de Joyce Echaquan en septembre 2020, Chaque enfant compte (au sujet des enfants autochtones disparus), etc.

Avec la participation financière de :

Québec

MOVEMENT
ACTES

CSQ
Centrale des syndicats
du Québec

écit Service national
CULTURE-ÉDUCATION